# PANORAMA MUNDIAL

# Sumario

No. 188/Viernes 24 de septiembre del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

## DE LA PRENSA

- Venezuela: importante cita para el desarrollo de la Revolución bolivariana. (La Haine).
- Vergüenza y esperanzas en Honduras. (Por Esto!).

# DE CUBA

- Comité legislativo EE.UU. votará sobre ley para flexibilizar viajes a Cuba. EFE
- EE.UU. informa que mantiene contactos con Cuba en tema de Haití. AFP
- Brasil reclama cese del bloqueo. PL
- Embajador en Panamá afirma que caso de los Cinco se basa en venganza política. PL
- Acuerdan Cuba y República Dominicana que pasaportes diplomáticos y oficiales no requerirán visa. EFE
- Celebran medio siglo de relaciones con China. XINHUA
- EE.UU. confirma a nuevo director de emisora radial y televisiva anticubana. DPA
- Comentan acerca del papel de las remesas en próxima expansión del sector privado. REUTERS
- Otorga México galardón al doctor Álvarez Cambras. NOTIMEX
- Dedicarán foro de biotecnología del 2010 a nuevo medicamento para pie diabético. EFE
- Buscan introducir el Hebertrot-p en mercado norteamericano. AFP
- Canciller uruguayo defiende encuentro de Mujica con "disidentes". EFE
- Llegan hoy a Madrid otros tres excarcelados. EFE
- Contratista norteamericano detenido recibe visita de esposa. REUTERS
- Incluyen a contrarrevolucionario entre candidatos a "premio" del Parlamento Europeo. EFE

# **DEL MUNDO**

- Refiérese a vigorosa intervención de Chávez en campaña electoral. DPA
- Alude a los temas que dominaron el proceso para elecciones legislativas en Venezuela. REUTERS
- Generación de dirigentes juveniles aspira a integrarse al Congreso venezolano. ANSA
- Consideran muerte del "Mono Jojoy" como golpe más importante contra las FARC. NOTIMEX
- Ecuador y Nicaragua discuten acuerdo de cooperación comercial. EFE
- Brasil destaca en la ONU éxitos del gobierno de Lula. AP
- "Países latinoamericanos reportan progresos contra la pobreza". AP
- Republicanos lanzarán su programa electoral "promesa por Estados Unidos". AFP
- Subraya Obama necesidad de impulsar política migratoria común. EFE
- Kevin Costner denuncia falta de organización de BP en limpieza del Golfo. EFE
- Moscú proseguirá colaboración militar con Irán. EFE

LA HAINE (Versión digital) 23 de septiembre de 2010

**ESPAÑA** 

# VENEZUELA: IMPORTANTE CITA PARA EL DESARROLLO DE LA REVOLUCIÓN **BOLIVARIANA**

Una de las mentiras más utilizadas por la reacción venezolana y la del resto del mundo es la de que el Presidente de Venezuela es un dictador.

## Paco Azanza Telletxiki

Esto es lo que dicen para tratar de desacreditar al Gobierno Bolivariano, y lo repiten hasta la saciedad en sus poderosos medios de comunicación, mañana tarde y noche, calando el falso mensaje en los cerebros de no pocas personas –en Venezuela el 80% de los canales de televisión y de las emisoras de radio están en manos del sector privado-. Pero la verdad es terca y, en mayor o menor medida, ésta acaba por imponerse. Y es que, difícilmente se puede creer que una persona -Hugo Chávez en éste caso concreto- sea un dictador cuando desde su llegada al poder, en 1999, se han llevado a cabo en la tierra de Bolívar quince convocatorias electorales, incluido un

referéndum revocatorio: es decir, más de una por año. Este dato tan sencillo es suficiente para "desarmar" a los que con malicia o sin ella todavía insiste en que Chávez gobierna a espaldas del pueblo.

Pero la reacción y sus engañados seguidores no se resignan: "Si eligen repetidas veces a un corrupto y dictador es que son idiotas". Obsérvese que ahora la acusación es mucho más grave, porque ya no sólo insultan a un presidente y a un gobierno legítimo sino a todo un pueblo.

Sobra decir que si la reacción considera dictatorial al gobierno de Chávez, para ellos también el presidente ha sumido al pueblo en la pobreza y, desde su llegada al gobierno, Venezuela ha retrocedido en todos los aspectos. Tremendo ejercicio de cinismo y desvergüenza, porque la calidad de vida para con la inmensa mayoría de los venezolanos -no sólo para un puñado de parásitos privilegiados como hasta 1999- ha mejorado ostensiblemente durante estos casi doce años. Algo perfectamente entendible si conocemos que, desde 1999 a esta parte, la inversión social se ha quintuplicado respecto a la realizada entre 1988 y 1998.

Este esfuerzo económico que los gobiernos neoliberales obviamente nunca estuvieron dispuestos a hacer, sencillamente porque la población lisa y llana siempre les ha importado un comino, ha permitido que Venezuela ya haya alcanzado casi todas las Metas del Milenio fijadas por la ONU para 2015. Mientras en 1999 el índice de pobreza estaba situado en un 49,4%, en 2006 ya había bajado a un 30,2%, y la indigencia pasó del 21,7% al 7,2%. El analfabetismo quedó erradicado en 2005, luego de una intensa campaña de alfabetización con la ayuda del método cubano "Yo, si puedo". En 2007, Venezuela ya tenía una tasa bruta de matriculación universitaria del 83%, lo que le situó en el quinto puesto entre todos los países del mundo -por encima de los Estados Unidos-, y el segundo lugar en América Latina y el Caribe, tras la hermana Cuba.

También gracias a la ayuda cubana y a la firme voluntad del gobierno del pueblo la sanidad ha mejorado muchísimo con la Revolución Bolivariana. En 1999 existían 833 centros de atención sanitaria de todos los niveles; hoy los centros disponibles, donde se atiende gratuitamente a toda la población, ascienden a 5.421 repartidos por todo el país. En cuanto al personal médico se refiere, también ha aumentado de manera considerable: antes existían 20 galenos por cada 100.000 habitantes, ahora 76. Y es que los gobiernos neoliberales apenas dedicaban el 2% del Producto Interno Bruto a la atención sanitaria; el Bolivariano más del 8%. En el presupuesto destinado al deporte la diferencia existente también es abismal: en 1999: 17.485.120 bolívares; en 2009: 1.117.626.316. La ingesta calórica de la población ha aumentado un 25%... Y no sólo el Gobierno Bolivariano ha contribuído a la notable mejora de la calidad de vida de sus gobernados, sino que también ha echado una mano a los habitantes de otros países hermanos a través de la Operación Milagro y PETROCARIBE, por ejemplo.

Estos sólo son algunos de los muchos ejemplos que existen, que desmienten a la reacción nacional e internacional cuando aseguran que Chávez y la Revolución Bolivariana están acabando con Venezuela.

El próximo domingo, día 26 de septiembre, el electorado venezolano tiene una nueva cita con las urnas, la décimo sexta en casi doce años -para que luego digan que Chávez es un dictador-. Se elegirán a los 165 miembros de la Asamblea Nacional. La cita es importante para la consolidación y el desarrollo del proceso revolucionario. Todo apunta a un triunfo amplio del PSUV-PCV. Si se consiguen los dos tercios de la Asamblea no se habrá dado el definitivo, pero sí un paso de gigante.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

POR ESTO! (Versión digital) 23 de septiembre de 2010

MÉXICO

# VERGÜENZA Y ESPERANZAS EN HONDURAS

## Manuel E. Yepe

Cuando leo o escucho noticias de Honduras invariablemente viene a mi mente, con admiración, el recuerdo de un mexicano de ascendencia hondureña que fue el más joven expedicionario de los 82 que, con Fidel Castro, desembarcaron cerca de las estribaciones de la Sierra Maestra el 2 de diciembre de 1956, dispuestos a librar la querra de liberación que puso fin a la tiranía de Fulgencio Batista.

Se nombraba Alfonso Zelaya y sirvió a la Revolución Cubana con valentía y lealtad hasta su muerte en 1994, cuando le falló el corazón de visita en su Coahuila natal. Allí había nacido en 1936, hijo de un exiliado hondureño obligado a dejar su patria por su militancia en las luchas sociales. Alfonso era sobrino del poeta nacional hondureño Alfonso Guillén Zelaya, de quien tomó el "Guillén" para usarlo como el nombre de combate que nunca dejó.

Parece evidente el parentesco, de sangre y de militancia, con el ex presidente hondureño Manuel Zelaya, a la luz de la historia de dignidad y rebeldía escrita por este último antes, durante y después del Golpe de Estado del 28 de junio del 2009.

Con ese infame acto, las fuerzas neoconservadoras de Estados Unidos y la corrupta oligarquía local buscaban aplastar un gobierno que, aunque había sido electo en las difíciles condiciones que imponen los sistemas democráticos burgueses, se había propuesto una administración honesta de los asuntos públicos y acometía medidas de beneficio popular, para ellos inaceptables. Washington pretendía, sobre todo, agredir al ALBA, la asociación de solidaridad de los países más progresistas de la región para así iniciar una contraofensiva a nivel continental contra los avances de las fuerzas antiimperialistas y de izquierda, por la reimplantación de las relaciones de sometimiento y dominación antes existentes.

La brutal represión que existe hoy en Honduras no tiene nada de novedoso. La ciudadanía de esa nación centroamericana conoce de viejo los métodos con que la oligarquía servil a Estados Unidos ha ejercido el poder durante muchos años y su secuela de pobreza e injusticias.

Lo que sí es nuevo es la intensidad de la resistencia popular en esa nación centroamericana, no porque a la historia de Honduras le hayan faltado líderes patrióticos para la lucha por la independencia política de España y, luego de lograrla hace 189 años, para dar sus vidas en la lucha por la segunda y definitiva independencia junto a sus hermanos latinoamericanos y del Caribe. El despertar de las masas aletargadas por los espejismos neoliberales es lo inusitado.

Pretendiendo una legitimación de la dictadura llevada al poder por el golpe militar, Estados Unidos "recomendó" al gobierno de facto que efectuara los sufragios que llevaron a la elección de Porfirio Lobo, por los mismos motivos que Batista fue instado a celebrar espurios comicios que le confirmaron en la presidencia. Recientes farsas electorales en Irak y Afganistán han tenido iguales propósitos de legitimar sendas marionetas de Washington.

El pueblo hondureño pudo apreciar notables beneficios durante el gobierno progresista de Manuel Zelaya y ahora se percibe cómo todos los logros de aquella gestión se pierden en poco tiempo. Los privilegios que el gobierno del Poder Ciudadano suprimió a las poderosas compañías petroleras norteamericanas, sorteando grandes obstáculos, les han sido devueltos por los golpistas.

La integración al ALBA, proyecto solidario de gran utilidad para Honduras, se canceló para devolver al país a la voracidad de las políticas monetarias y el sistema financiero internacional sostenido por los grandes bancos norteamericanos.

Nada más parecido a una situación pre-revolucionaria es la que vive hoy Honduras. De una parte, represión selectiva y general; desapariciones; asesinatos; violaciones a los derechos ciudadanos; torturas de prisioneros; censura, amenazas y secuestros de periodistas. De la otra, avances de la resistencia popular que le ha perdido el miedo a los militares y los policías, concertación de los movimientos populares en un activo Frente Nacional de Resistencia Popular (FNRP), e incorporación individual y colectiva creciente a la lucha de personas y organizaciones sociales y profesionales.

La victoria del pueblo cubano el primero de enero de 1959 no habría sido posible sin el golpe de Estado del 10 de marzo de 1952.

Esa fue la contradictoria contribución de la oligarquía cubana, bochornosamente dependiente del imperialismo estadounidense, a la gloria presente de esta isla y, por extensión, al porvenir de toda la América Latina y el Caribe.

El solo hecho de que los cubanos, pese a enfrentar la más larga campaña de difamación mediática de la historia humana y el más extenso bloqueo económico, comercial y financiero que haya sufrido nación alguna, hayan salvado su revolución y puedan exhibir hoy algunos de los índices de calidad de vida más elevados del tercer mundo, demuestra que los sueños de los padres de las patrias latinoamericanas eran realizables.

Sin la resistencia al imperio de los cubanos por más de medio siglo, las perspectivas latinoamericanas de hoy serían impensables.

El vergonzoso golpe de junio de 2009 contra América Latina en Honduras está siendo resistido con firmeza por los hondureños. El futuro es de grandes esperanzas.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

# DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

**WASHINGTON**, **23 SEP (EFE).-** El Comité de Asuntos Exteriores de la Cámara de Representantes de EE.UU. anunció hoy que votará la próxima semana la ley que flexibiliza los viajes y el comercio agrícola a Cuba.

El Comité informó en un comunicado que la votación se llevará a cabo al mediodía (16.00 GMT) el próximo miércoles.

El proyecto de ley en cuestión fue aprobado el pasado 30 de junio en el Comité de Agricultura de la cámara baja, con 25 votos a favor y 20 en contra.

La medida bipartidista busca ampliar los viajes y las ventas agrícolas a Cuba, en lo que supondría un primer paso hacia la flexibilización del embargo unilateral contra la isla.

Para convertirse en ley, la medida tiene que ser aprobada en ambas cámaras del Congreso estadounidense.

El Grupo de Trabajo para América Latina (LAWG, en inglés), que mantiene una campaña de presión a favor de la legislación, dijo en un comunicado que la votación del próximo miércoles es un paso importante "para eliminar la ridícula prohibición" de viajes a Cuba.

El proyecto de ley, que cuenta con el respaldo de 56 congresistas -incluyendo tres republicanos- ha enfrentado a grupos a favor y en contra de la flexibilización del embargo, que EE.UU. mantiene contra Cuba desde 1962 como medida de presión hacia un cambio democrático en ese país.

Según un informe reciente de la Universidad Texas A M, si esta medida se aprobara, Estados Unidos registraría ventas agrícolas adicionales hasta por 365 millones de dólares, en unos momentos en que el país busca fomentar la creación de empleos a través de un aumento en las exportaciones.

La medida, según el texto, no aplicará en caso de que EE.UU. "esté en guerra con Cuba", haya "hostilidades armadas" entre ambos países o haya "un peligro inminente a la salud pública o seguridad física de los pasajeros estadounidenses".

El "Acta para Reformar las Restricciones de Viaje y Mejorar las Exportaciones" eliminará tanto la necesidad actual de recurrir a bancos en terceros países para realizar las ventas agrícolas a Cuba como las cuotas que suelen acompañar esos permisos.

También establece que las exportaciones agrícolas a Cuba tengan los mismos requisitos de pago que las exportaciones de EE.UU. a otros países.

Así, contrario a la norma que rige desde 2000, Cuba no tendría que pagar por adelantado y en efectivo antes de que un barco zarpe de un puerto estadounidense.

La iniciativa permite los viajes de todos los estadounidenses a Cuba, algo que en, en aras de un mayor acercamiento con La Habana, el Gobierno del presidente Barack Obama sólo lo permite a cubanoestadounidenses con familiares en ese país.

**NUEVA YORK, 23 SET 2010 (AFP) -** Estados Unidos y Cuba mantienen contacto regular en Haití para atender las necesidades sanitarias de su población, pero no tienen proyectos bilaterales específicos, informó este jueves una fuente del Departamento de Estado.

"La magnitud del desafío en Haití requiere una respuesta internacional. Hemos estado en contacto con muchos gobiernos, incluido Cuba" en temas sanitarios, explicó la fuente en un comunicado enviado a la AFP.

Fuentes diplomáticas españolas bajo anonimato habían declarado a periodistas el jueves que había un "proyecto triangular" con Estados Unidos y Cuba en uno de los principales hospitales de Puerto Príncipe, muy dañado por el sismo que devastó la capital.

La reconstrucción del hospital es un proyecto de Haití, Francia y Estados Unidos, con una participación de 25 millones de dólares de estos dos últimos países, aclaró el portavoz.

Cuba forma parte como observador de una comisión provisional internacional para la reconstrucción de Haití, y Estados Unidos, como parte de esa comisión, "coordina regularmente con todos sus miembros y observadores", explicó el portavoz en su mensaje.

**NACIONES UNIDAS, 23 SEP (PL)** Brasil reiteró hoy su condena y la de toda América Latina y el Caribe al ilegítimo bloqueo (de Estados Unidos) contra Cuba.

Ese bloqueo solo ha conseguido obstaculizar los esfuerzos de millones de cubanos en su lucha por el desarrollo, afirmó el canciller brasileño, Celso Amorim, al hablar en la apertura del debate de la Asamblea General de la ONU.

Asimismo, señaló que el golpe de Estado contra el presidente constitucional hondureño, Manuel Zelaya, en junio de 2009, fue un movimiento antidemocrático.

Dijo que el regreso de Zelaya, sin amenazas a su libertad, es indispensable para la plena normalización de las relaciones de Honduras con el resto de la región latinoamericana y caribeña.

Por otro lado, resaltó la creación de la Unión Suramericana de Naciones para la consolidación de una genuina zona de paz y prosperidad en Suramérica y el nacimiento de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños.

Al referirse al panorama internacional, Amorim apuntó que la promesa de una total eliminación de las armas nucleares tiene que ser cumplida y que las reducciones unilaterales de esos artefactos "son bienvenidas, pero insuficientes, en particular cuando ocurren en medio de la modernización de los arsenales nucleares".

El multilateralismo es el rostro internacional de la democracia y la ONU tiene que ser el centro principal de la adopción de decisiones en la política internacional, subrayó.

El ministro brasileño abogó por la expansión económica y el desarrollo de los países más pobres, los cuales son "las más grandes víctimas de la visión estrecha y egoísta que prevalece en el comercio internacional".

Las reformas en el sector financiero han sido insuficientes y la obstinación en mantener los privilegios anacrónicos perpetúa y profundiza la ilegitimidad de las instituciones, opinó.

Sobre el tema del cambio climático, Amorim sostuvo que en la cumbre de Copenhague "algunas delegaciones, en especial del mundo rico, buscaron excusas para eludir sus obligaciones morales y políticas. Olvidaron que con la naturaleza no se puede negociar".

El representante de Brasil reiteró la demanda de reformar y ampliar el Consejo de Seguridad de la ONU para permitir una mayor participación de los países en desarrollo, incluso en calidad de miembros permanentes.

"No podemos seguir con métodos de trabajo que carecen de transparencia y que permiten a los miembros permanentes del consejo discutir a puertas cerradas asuntos que conciernen a toda la humanidad", insistió.

En otra parte de su discurso, el ministro subrayó los esfuerzos de su país en la búsqueda de una solución a la cuestión nuclear iraní y significó la Declaración de Teherán firmada en mayo por Brasil, Turquía e Irán para eliminar los obstáculos para un arreglo.

Amorim expresó su convencimiento en que el regreso a las negociaciones sobre este tema permitirá encontrar vías para una solución para aspectos como el enriquecimiento de uranio y el almacenamiento de ese material acumulado desde octubre de 2009.

El mundo no puede correr el riesgo de un nuevo conflicto como el de Iraq, advirtió al llamar al Gobierno iraní y a las otras partes involucradas a mantener una actitud de flexibilidad y apertura hacia las negociaciones.

El canciller saludó la reanudación de las conversaciones entre Israel y la Autoridad Nacional Palestina y reclamó el congelamiento de la construcción de asentamientos de colonos judíos en los territorios ocupados y el levantamiento del bloqueo a Gaza.

**PANAMÁ, 23 SEP (PL)** El caso de los cinco antiterroristas cubanos encarcelados en Estados Unidos, constituye una venganza política contra la isla, afirmó hoy el jefe de la misión diplomática de La Habana en Panamá, Reinaldo Calviac.

Entrevistado este jueves por el periodista Álvaro Alvarado, de Telemetro Reporta, el embajador aseguró que los patriotas realizaban en Estados Unidos una labor para alertar de la actividad de organizaciones terroristas anticubanas en Miami.

Esas agrupaciones, añadió Calviac, son las responsables durante décadas de innumerables actos de agresión dirigidos al territorio de la nación antillana.

Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Antonio Guerrero Rodríguez, Fernando González y René González cumplieron ya más de 12 años presos acusados de conspiración para espiar, cargo que "en ningún momento fue probado", señalo.

Los Cinco como se les conoce por la opinión publica internacional- no actuaban contra la seguridad nacional de Estados Unidos, lo cual fue reconocido incluso en el juicio por oficiales de alto nivel de las fuerzas armadas norteamericanas.

Frente a esas irregularidades en estos años se aprecia el sostenido crecimiento de las demandas de la comunidad internacional para que sean liberados, como parte de los reclamos de justicia realizados por organizaciones y diversas personalidades.

Las sanciones que se les han aplicado "no tienen ninguna razón de ser", expresó Calviac.

En el caso de Panamá, el embajador destacó el cierre de la jornada mundial por la liberación de Los Cinco el 8 de octubre próximo con el ascenso al Cerro Ancón en esta capital.

La iniciativa responde a la convocatoria de organizaciones juveniles y estudiantiles de esta nación.

**SANTO DOMINGO**, **22 SEP (EFE).-** La Suprema Corte de Justicia (SCJ) de la República Dominicana validó hoy el acuerdo firmado con Cuba que exime de visados a los portadores de pasaportes diplomáticos y oficiales y a familiares de éstos.

El pacto, rubricado julio en Cuba por el canciller dominicano, Carlos Morales Troncoso, y su homólogo Bruno Rodríguez, permitirá a los portadores de dichos pasaportes ingresar repetidamente al otro país, permanecer, transitar y salir del territorio de la otra parte por un período de 90 días sin necesidad de obtener visados.

El convenio es extensivo a los miembros de la familia de los beneficiados que vivan en el hogar de las beneficiados "siempre que sean titulares de pasaportes diplomáticos y oficiales válidos".

La SCJ declaró hoy que el acuerdo es "conforme con la Constitución" de la República Dominicana" y que en "no existe impedimento alguno" para que el Poder Ejecutivo lo someta al Congreso Nacional (bicameral) para su aprobación final.

\_\_\_\_\_

LA HABANA, 22 SEP (XINHUA) -- Los descendientes de chinos en la provincia cubana de Ciego de Avila, en el oriente del país, desarrollaron hoy diversas actividades culturales y deportivas para celebrar el medio siglo de relaciones entre la nación asiática y Cuba.

En ese quehacer destacaban recorridos por museos y lugares históricos, conferencias y charlas sobre el desarrollo de la República Popular China, así como topes de maj jong o dominó chino, Tai Chi, artes marciales y otros juegos tradicionales.

Con motivo de la efeméride, que se cumple el lunes próximo, los integrantes de la Asociación Min Chinh Tang residentes en esa urbe, 430 kilómetros al este de La Habana, inauguraron la exposición de pintura "Cuba y China, abrazo de dos culturas".

Demostraciones del arte culinario chino y recorridos por el centro histórico avileño son otras actividades que organiza en estos días la Min Chinh Tang, una organización con 278 asociados, 11 de ellos nacidos en la nación asiática.

Mientras desarrollan su nutrido programa de celebración, los integrantes de la asociación anunciaron el propósito de convertir su sede avileña en un centro de referencia de la cultura china.

Cuba fue el primer país de América Latina en establecer relaciones diplomáticas con la República Popular China, el 28 de septiembre de 1960, y desde entonces, las dos naciones han mantenido crecientes lazos de amistad, solidaridad y colaboración.

China es el segundo socio comercial de Cuba, después de Venezuela, con un intercambio económico anual de unos 2.300 millones de dólares.

Cuba defiende el reclamo de Beijing de una sola China, y la nación asiática mantiene permanente respaldo a la isla en sus demandas por el cese del bloqueo económico, comercial y financiero impuesto hace medio siglo por Estados Unidos al país antillano.

En recientes declaraciones, las partes han coincidido en que sus relaciones bilaterales están en su mejor momento histórico y que son especiales y estratégicas, tanto en lo político como en lo económico.

**MIAMI, 23 SEP (DPA)** - El cubano-estadounidense Carlos García-Pérez fue confirmado como jefe de Radio y TV Martí, dos estaciones norteamericanas que transmiten mensajes hacia Cuba, informó hoy el diario "El Nuevo Herald".

Tras ser nominado inicialmente por el presidente Barack Obama, García-Pérez recibió el miércoles la aprobación de la Junta administrativa de radiofusión (BBG), la encargada de supervisar todas las emisoras de radio y televisión de Estados Unidos, según el rotativo.

"Es un líder enérgico, comprometido con la aptitud editorial y el periodismo profesional que se exige de todas las emisoras de BBG", dijo Walter Isaacson, presidente de la junta.

El nuevo director de Radio y TV Martí es miembro de la Fundación nacional cubano-estadounidense (FNCA) y se desempeña como abogado comercial en una de las firmas legales más importantes de Puerto Rico.

"Me siento honrado de ocupar esta importante posición", expresó García-Pérez. "Brindar noticias e información confiables sobre Cuba, Estados Unidos y el mundo al pueblo de Cuba es más crítico que nunca", señaló el diario citando un comunicado de la BBG.

Pedro Roig, el anterior director, renunció a su cargo a finales de agosto, tras siete años supervisando las operaciones de ambas estaciones que envían mensajes a Cuba.

Radio Martí es una emisora internacional financiada por Estados Unidos, que trasmite por onda corta y onda media en español desde Miami hacia Cuba. El gobierno cubano mantiene bloqueada la señal, pues la considera una intromisión en los asuntos internos de la isla y una herramienta de propaganda de Washington.

La primera emisión de Radio Martí tuvo lugar el 20 de mayo de 1985. Fue llamada así en honor al héroe cubano José Martí. Por su parte, TV Martí salió al aire el 27 de marzo de 1990. Seis años después los estudios fueron trasladados desde Washington D.C. a Miami.

# POR ESTEBAN ISRAEL

**LA HABANA, SEP 23 (REUTERS) -** Rolando tiene grandes planes para el pequeño gimnasio informal que administra en un garaje de La Habana: primero quiere obtener una licencia, después comprar nuevos aparatos y - ¿porqué no?- hasta construir un sauna.

Pero para convertirse en uno de los 250.000 futuros empresarios privados que Cuba dijo que autorizará necesitará un capital inicial, y en una nación socialista sin servicios financieros eso significa recurrir a sus parientes en Estados Unidos, donde viven cerca de 1,5 millones de cubanos.

"Mi primo vino hace poco de Miami y tiró fotos del gimnasio. Me dijo que contara con él para lo que hiciera falta. Voy a llamarlo para decirle que si todo sale bien llegó la hora de ampliar el negocio", dijo.

La decisión del presidente Raúl Castro de casi triplicar el sector privado aceleraría el ritmo de remesas que llega del extranjero, un flujo de capital de por lo menos 1.200 millones de dólares en el 2009, más de la mitad proveniente de Estados Unidos.

Rolando dice que 1.000 dólares bastarían para lavarle la cara al gimnasio montado en la penumbra del garaje de su edificio, donde por entre 5 y 15 dólares al mes hace sudar a los vecinos en ingeniosas máquinas caseras como una cinta fabricada con tubos de metal.

"La liberalización de la economía podría llevar a un 10 por ciento de las personas que reciben remesas a invertir en pequeñas empresas", dijo Manuel Orozco, un experto en remesas del Inter-American Dialogue en Washington.

Orozco calcula que entre 75.000 y 100.000 cubanos que reciben dinero de Estados Unidos podrían invertir un promedio de 2.500 dólares en pequeños negocios desde cafés hasta talleres mecánicos y gimnasios como el de Rolando.

"La clave de estas reformas está en los incentivos, procedimientos y restricciones que se establezcan para desarrollar una pequeña empresa", indicó.

Un documento del gobernante Partido Comunista filtrado a la prensa sugiere que los nuevos empresarios podrán acceder a créditos, alquilar locales y hasta subcontratar mano de obra por primera vez desde la nacionalización de los pequeños negocios en 1968.

A cambio deberán pagar impuestos equivalentes al 35 por ciento de sus ingresos brutos, que algunos expertos consideran elevados para el precario sector privado.

Raúl Castro busca dinamizar la economía socialista de Cuba. Legalizar negocios sumergidos como el de Rolando aumentaría los ingresos fiscales y ayudaría a financiar servicios como la educación y la salud gratuita.

#### RESERVA ESTRATEGICA

Las inyecciones de capital de los emigrantes fueron cruciales para la modernización de otras economías socialistas como Vietnam en la década de 1980.

"Aquí eso se sabe que también pasará. ¿De cuánto dinero estamos hablando? Eso no lo sabe ni un mago", dijo a REUTERS un economista cubano, que pidió no ser identificado.

Según un empresario extranjero con años de experiencia en Cuba, las autoridades comunistas ven a los emigrantes como una "reserva estratégica" de capital. Y quizás llegó el momento de echar mano a ella.

Orozco, del Inter-American Dialogue, calcula que 750.000 hogares cubanos reciben dinero del exterior. Y el plan de Raúl Castro de despedir a 500.000 empleados públicos podría acentuar su dependencia de las remesas, que en promedio alcanzan unos 200 dólares mensuales.

Las autoridades cubanas no han mencionado la posibilidad de que los exiliados inviertan en los nuevos negocios.

Pero las remesas son un canal autorizado y pese a décadas de enemistad entre Cuba y los exiliados en Estados Unidos, el dinero enviado por los cubano-estadounidenses es una importante fuente de ingresos de divisas para la nación.

Paolo Spadoni, un experto en asuntos económicos cubanos en la Augusta State University en Georgia, advierte que el flujo de capital de Estados Unidos hacia la isla dependerá del margen de utilidades del nuevo sistema.

"No es que un potencial aumento de las remesas de Estados Unidos vaya a determinar el éxito del nuevo modelo cubano, sino al revés", dijo.

Rolando, como otros cubanos que vieron al Gobierno comunista dar marcha atrás tras la apertura económica de la década de 1990, es prudente.

"Ya yo tengo hasta el cartel para mi gimnasio listo, pero antes de colgarlo voy a esperar a ver si todo esto va en serio", dijo.

## **POR ESTEBAN ISRAEL**

LA HABANA, SEP 23 (REUTERS) - Los cubanos han comenzado a trazar planes de negocios ante la decisión del presidente Raúl Castro de expandir el aún pequeño sector privado de la isla de Gobierno comunista para estimular la economía.

Para financiar sus negocios muchos dependerán de las remesas enviadas por sus familiares en el extranjero, sobre todo en Estados Unidos.

A continuación algunos detalles del nuevo sistema:

Según un documento del Partido Comunista filtrado a los medios, Cuba comenzará a emitir en octubre unas 250.000 nuevas licencias para pequeños negocios, desde las actuales 143.000.

El presidente Raúl Castro espera que un ampliado sector privado absorba la mayoría de los 500.000 empleados públicos, aproximadamente un 5 por ciento de los empleados del Estado, que piensa despedir en los próximos seis meses.

Los cubanos serán autorizados a montar pequeños negocios como criaderos de conejos y cerdos, trabajar en la construcción, ofrecer servicios de transporte y hornear dulces. También está contemplada la creación de cooperativas privadas.

El Gobierno ofrecerá crédito a los pequeños empresarios, que podrán contratar mano de obra por primera vez desde que los pequeños negocios fueron nacionalizados en 1968.

Los pequeños empresarios deberán pagar del 10 al 40 por ciento de sus ingresos brutos en impuestos, dependiendo de la ocupación, además de un 25 por ciento a la seguridad social.

Mientras esperan conocer los detalles del plan de Raúl Castro, muchos cubanos comenzaron a hacer planes de negocios desde gimnasios a pequeñas cafeterías.

Las remesas de familiares y amigos que emigraron a Estados Unidos y otros países serán clave para ayudar a muchos cubanos a financiar los nuevos negocios. Cuba recibió en el 2009 alrededor de 1.200 millones de dólares en remesas, más de la mitad desde Estados Unidos, donde viven 1,5 millones de cubanos.

Un limitado intento anterior de desarrollar el sector privado durante la crisis pos soviética de los años 1990 fue congelado tan pronto como mejoró la economía.

-----

**LA HABANA, 22 SEP (NOTIMEX).-** La Sociedad Mexicana de Ortopedia y Traumatología (SMOT) otorgó hoy la condición de Profesor Distinguido al especialista cubano Rodrigo Álvarez Cambras por su 'destacado quehacer científico y médico'.

El presidente de la SMOT, Jaime Gutiérrez, señaló que Álvarez Cambras ha tenido 'descollantes méritos' que han contribuido a elevar el prestigio y los resultados de esa especialidad en la isla caribeña.

El galardón fue entregado al presidente de la Sociedad Cubana de Ortopedia y Traumatología en la ciudad de Santa Clara, 280 kilómetros al este de La Habana, en el marco del 21 Congreso Internacional Cubano de Ortopedia y Traumatología.

Al agradecer la distinción, el también director del Complejo Ortopédico Internacional Frank País dijo que para llevar adelante el esfuerzo de científicos y profesionales de la salud, en bien de la humanidad, resulta imprescindible evitar la guerra, que en la actualidad tendría fatales consecuencias para todo el planeta.

Destacó la presencia en el foro de los colegas de México, quienes desarrollan el Primer Simposio Binacional sobre los avances de la artroscopía en ese país.

El cónclave, que concluye el próximo sábado, reúne en esa ciudad a unos 400 especialistas especialistas cubanos y de otras 13 naciones, incluidas Japón, Canadá, Italia, Francia, Argentina, Venezuela y Alemania.

Tras elogiar los éxitos de Cuba en la materia, Gutiérrez señaló que profesores mexicanos expusieron sus prácticas en cirugía artroscópica o mínima invasiva, calificada de muy beneficiosa, ya que sus aplicaciones en afecciones de rodilla, hombro y tobillo, mostraron la seguridad del método y la rápida recuperación del paciente.

Entre los propósitos del encuentro están la profundización de las tareas conjuntas entre el SMOT y su similar cubana, lo que incluye el envío de residentes a prepararse en el hospital Frank País y la planificación del Segundo Simposio, para el año próximo.

Álvarez Cambras informó que cerca del 40 por ciento de las cirugías de ortopedia se pueden realizar mediante la artroscopía, proceder de mínimo acceso en enfermedades de las articulaciones, como la rodilla, hombro y cadera.

-----

**LA HABANA, 23 SEP (EFE).-** El medicamento cubano Heberprot-P para el tratamiento de la úlcera del pie diabético será el centro de atención del Congreso Biotecnología 2010, que se celebrará en La Habana del 20 al 22 de octubre próximo, anunciaron hoy sus organizadores.

Heberprot-P es un fármaco basado en el factor de crecimiento humano recombinante, desarrollado por el Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB) de La Habana que, según explicó la especialista Miriela Gil en rueda de prensa, se considera un "producto único" cuya efectividad ha sido comprobada tras su aplicación a más de 16.000 pacientes en Cuba y otros países.

Gil, quien es la coordinadora nacional para la extensión de este medicamento, resaltó que esta terapia, registrada en la isla en 2006, reduce el tiempo de cicatrización de las lesiones, disminuye el alto riesgo de amputación y mejora la calidad de vida de los pacientes con úlceras de pie diabético.

Indicó que el Heberprot-B además de Cuba, ya lo han registrado en Argelia, Venezuela, Argentina, Uruguay y la República Dominicana.

Además se está patentando en países como Australia, China, Corea del Sur, India, Rusia, Sudáfrica, Indonesia, México, Estados Unidos y la Unión Europea, entre otros.

La especialista dijo que en Cuba hay dos plantas productoras del medicamento y que en España (Madrid y Barcelona) están en proceso de ejecución otras dos, mientras se realiza un ensayo clínico en 17 instituciones hospitalarias de ese país a la espera de su futura aprobación por la Agencia Europea de Medicamentos.

El científico Manuel Raíces, integrante del equipo investigador de esta terapia, afirmó que el índice de amputación bajó al 5% en los pacientes tratados, lo que a su juicio la confirman como "una solución real".

El Congreso de Biotecnología Habana 2010 reunirá a más de 400 participantes, y de ellos, al menos 130 proceden de 26 países, indicaron las fuentes del Comité Organizador.

El programa prevé 29 conferencias que abrirán con una exposición sobre el desarrollo de la biotecnología en Cuba y en el resto, expertos de México, Argentina, Alemania, España, Estados Unidos, Reino Unido, Venezuela, Italia, Canadá y de la isla abordarán la temática principal del foro.

. . . . . . . . . . . . .

**LA HABANA, 23 SET 2010 (AFP) -** Cuba avanza en gestiones para introducir en el mercado de Estados Unidos el Heberprot-P, médicamente único eficaz de su tipo en el mundo para tratar úlceras del pie diabético, que vende en

otros cinco países, informaron este jueves expertos cubanos.

"En Estados Unidos ya se hizo el lanzamiento del producto, lo que te da la posibilidad de hacer los trámites debidos de registro", requisito previo para la comercialización, explicó a la prensa Miriela Gil, jefa del Programa Nacional para la Aplicación del Heberprot-P.

"Se han firmado cartas de intención y se está analizando toda la documentación" del fármaco, añadió Gil, quien no obstante precisó que, por tratarse de un fármaco biotecnológico, "tiene más exigencias que cualquier otro químico".

Cuba, que vende el Heberprot-P en Argelia, Argentina, República Dominicana, Uruguay y Venezuela, logró patentarlo en la Unión Europea, y en 14 países, entre ellos China, Estados Unidos, India, Rusia y Sudáfrica, y solicitó patentes a otros seis, incluidos Brasil, Canadá, Chile y Japón.

A pesar del embargo que Washington impuso a la isla en 1962 -un año después de romper relaciones-, Cuba logró, en virtud de licencias especiales, introducir dos productos de su biotecnología en el mercado estadounidense: la vacuna contra la meningitis B y el anticuerpo monoclonal HR3, empleado en pacientes con cáncer de cabeza y cuello.

Según Gil, el medicamento -inyectable-, creado en el Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB), es aplicado masivamente en la isla, y fabricado en dos plantas en Cuba y otras dos en España.

"Unas 16.000 personas se beneficiaron con este producto", entre ellos 2.000 "que debían haber sido amputados por úlceras de pie diabético y hoy están caminando", explicó el científico Manuel Raíces, del CIGB.

Es "un medicamento único" que "ha cambiado los paradigmas en el tratamiento a pacientes afectados" por esa enfermedad, añadió Raíces, tras destacar que Cuba dedicará al fármaco su congreso Biotecnología-2010, que reunirá en La Habana a 450 delegados, entre ellos 130 extranjeros de 26 países, incluido Estados Unidos.

La diabetes mellitus, que propicia las úlceras de diferentes grados, afecta en el mundo a 287 millones de personas -en Cuba a 400.000-, quienes tienen 15% de probabilidades para desarrollar úlceras de pie, según Raíces

Cuba tiene una sólida industria de investigación y elaboración de fármacos biotecnológicos, y la exportación de medicamentos y tecnología para fabricarlos genera ingresos por unos 400 millones de dólares anuales.

-----

**MONTEVIDEO, 23 SEP (EFE).-** El canciller de Uruguay, Luis Almagro, defendió ante su homólogo de Cuba, Bruno Rodríguez, la decisión del presidente uruguayo, el ex guerrillero José Mujica, de recibir el pasado día 7 a un grupo de disidentes cubanos como una muestra de las "tradiciones democráticas" de su país, informó hoy la prensa.

Según el semanario Búsqueda, fuentes diplomáticas explicaron que el encuentro entre los cancilleres se produjo el pasado martes en Nueva York, en el marco de la Asamblea General de las Naciones Unidas, y al parecer fue solicitado una semana antes por las autoridades cubanas.

Ni el Gobierno uruguayo ni la Embajada de Cuba en Montevideo pudieron confirmar a EFE la reunión, en la que, según la publicación, Almagro ratificó el apoyo del Gobierno de Mujica, del bloque izquierdista Frente Amplio, a los reclamos de La Habana contra el bloqueo que mantiene Estados Unidos contra la nación caribeña.

Además, Almagro reconoció el valor simbólico de la Revolución Cubana para la izquierda latinoamericana, pero a su vez defendió la diversidad de posiciones que existen sobre ella, según las fuentes consultadas por Búsqueda.

"No se habló de asuntos internos de ninguno de los dos países; cada uno presentó sus posiciones y es muy claro que este tema no afecta a la amistad entre los gobiernos ni a la marcha de las relaciones bilaterales", manifestaron los informantes.

Las fuentes agregaron al semanario que las autoridades uruguayas están "tratando de explicar que Mujica no es sólo un referente de la izquierda latinoamericana", sino también "un símbolo de la tolerancia".

Búsqueda recuerda que el presidente uruguayo se convirtió el 7 de septiembre pasado en el primer gobernante de izquierdas de la región en "ofrecer un escenario oficial al reclamo de la democratización en Cuba", al recibir a los disidentes cubanos en la Torre Ejecutiva, la sede presidencial.

El Partido Comunista, una de las agrupaciones que conforman el Frente Amplio, en el que conviven también demócrata-cristianos y ex guerrilleros tupamaros, consideró el encuentro "inaceptable desde lo moral, ético y político".

El pasado viernes, en su audición radial "Habla el Presidente", Mujica explicó que "gente muy importante" de los partidos tradicionales del país le pidió que recibiera a "cubanos que están enfrentados" con el Gobierno de la isla.

"Por respeto a quienes nos hicieron el pedido los recibimos.

Entendemos que institucionalmente un presidente en Uruguay cuando es electo pasa a ser presidente de todos", diio.

Asimismo destacó que "a veces" un gobernante "tiene que hacer cosas que no coinciden con su manera de pensar, pero el presidente las tiene que hacer porque, por encima de él, está la nación".

El mandatario definió la reunión como "un ejemplo de amplitud y tolerancia", pese a una historia que, dijo, lo relaciona al apoyo de "la Revolución Cubana en su lucha contra EE.UU.".

Mujica, de 75 años, estuvo preso trece años antes y durante la dictadura militar (1973 y 1985) por su lucha guerrillera en las filas del Movimiento de Liberación Nacional-Tupamaros contra el gobierno de facto y varios gobiernos constitucionales que lo precedieron.

-----

**MADRID, 23 SEP (EFE).-** Los presos políticos cubanos Nelson Molinet, Héctor Raúl Valle y José Miguel Martínez llegarán mañana viernes a Madrid acompañados por un grupo de 21 familiares una vez excarcelados por el Gobierno de La Habana, informaron hoy a EFE fuentes del Ministerio español de Asuntos Exteriores.

La llegada a España de estos disidentes, unida a la de Miguel Galván el próximo sábado, eleva a 36 el número de presos políticos que han aceptado su deportación a España en virtud del proceso de diálogo entre el régimen castrista y la Iglesia cubana, que cuenta con el apoyo del Gobierno español.

A estos cuatro excarcelados les acompañarán en total 31 familiares, según las fuentes.

Molinet, Valle, Martínez y Galván son también del grupo de los 52 presos políticos que el régimen cubano se ha comprometido a liberar antes de que acabe octubre.

Doce de ellos permanecen en la cárcel después de haber manifestado su rechazo a ser expulsados de la isla, aunque la intención de las autoridades de La Habana es que salgan de prisión en las próximas semanas.

Todos estos disidentes son integrantes del llamado "Grupo de los 75" que fueron encarcelados en 2003 durante la llamada Primavera Negra.

#### **POR JEFF FRANKS**

LA HABANA, SEP 23 (REUTERS) - La esposa de un contratista estadounidense preso en Cuba por sospechas de espionaje viajó en agosto a la isla para visitar a su marido, el primer movimiento conocido en un episodio que empantanó hace un año las relaciones entre Washington y La Habana, dijeron esta semana fuentes cercanas al caso.

Pocos detalles han emergido hasta ahora sobre el encuentro entre Judy y Alan Gross. Tampoco quedó inmediatamente claro si la visita implica que el caso está cerca de ser resuelto.

La visita a mediados de agosto fue coordinada con la ayuda de la Iglesia Católica, cuyo líder en Cuba, el cardenal Jaime Ortega, se reunió recientemente en Washington con funcionarios del Gobierno del presidente Barack Obama, dijeron las fuentes, ninguna de las cuales guiso ser identificada.

El matrimonio pasó al parecer tiempo en la playa durante su primer encuentro desde el arresto de Alan Gross, de 61 años, en diciembre del 2009 en el aeropuerto de La Habana.

Gross, que continúa retenido sin cargos, trabajaba para una compañía contratada para ejecutar un programa financiado por el Gobierno estadounidense para promover un cambio en Cuba.

El presidente cubano, Raúl Castro, y otros funcionarios han dicho que Gross estaba repartiendo equipos de comunicaciones satelitales a opositores del Gobierno y sugirieron que el contratista estadounidense está involucrado en operaciones de espionaje. Washington ha negado que estuviera espiando.

Un portavoz de la Iglesia Católica en Cuba declinó hacer comentarios y una representante de la Sección de Intereses de Estados Unidos en La Habana dijo que las preguntas debían ser dirigidas a la familia Gross y a sus abogados, que no pudieron ser inmediatamente contactados.

Funcionarios cubanos, que sostiene que Gross está siendo investigado, no estuvieron disponibles para comentar el caso.

Estados Unidos ha dicho que Gross simplemente estaba ayudando a grupos judíos de Cuba a conectarse a Internet, pero reconoció que había entrado al país con una visa de turista y sin declarar el motivo real de su visita.

### **OBSTACULO AL ACERCAMIENTO**

El arresto de Gross frenó en seco un tímido acercamiento entre Estados Unidos y Cuba. Funcionarios en Washington han dicho que no darán grandes pasos mientras siga tras las rejas.

Antes de su arresto, Obama había dado modestos pasos para suavizar el embargo comercial a Cuba, aunque dejó claro que las sanciones no serían levantadas hasta que la isla mejore el cuadro de derechos humanos y liberen a sus presos políticos.

Con la intervención del cardenal Ortega, Cuba anunció en julio que liberaría a 52 presos políticos antes de noviembre

Hasta ahora 32 fueron excarcelados y se marcharon a España.

Especulaciones desmentidas por el Departamento de Estado estadounidense sugieren que ambos gobiernos podrían considerar canjear a Alan Gross por cinco agentes cubanos presos en Estados Unidos desde 1998.

Los agentes, conocidos en Cuba como los "Cinco Héroes", recibieron duras condenas de prisión por actividades ligadas al derribamiento en 1996 por cazas cubanos de dos avionetas de Hermanos al Rescate, un grupo anticastrista de Miami.

Los cuatro tripulantes de las avionetas, que habían sobrevolado La Habana para dejar caer panfletos contra el Gobierno, resultaron muertos.

José Pertierra, un abogado en Washington con vínculos cercanos a Cuba, cree improbable que Gross sea liberado sin que La Habana obtenga algo a cambio. Cuba exigiría la liberación de sus cinco agentes o la interrupción de programas como el que trajo a Gross a la isla, dijo.

"Desde la perspectiva de Cuba, él había violado las leyes cubanas y era parte de una guerra de Estados Unidos contra Cuba, por lo que tienen motivos para mantenerlo en la cárcel", dijo Pertierra a REUTERS.

También acusó al Gobierno estadounidense de castigar de forma "cruel e inusual" a los cinco agentes, porque mientras Cuba permitió que Judy Gross visitara a su marido, Washington negó las visas para que dos de las esposas de los agentes los visiten en prisión.

Funcionarios estadounidenses han dicho que las visas de las mujeres fueron negadas porque también ellas estaban involucradas con los servicios de inteligencia.

-----

**BRUSELAS, 23 SEP (EFE).-** La activista saharaui Aminetu Haidar y el disidente cubano Guillermo Fariñas figuran entre los candidatos al premio Sajarov, que cada año concede el Parlamento Europeo a defensores de los derechos humanos, las minorías o la democracia.

Según ha informado hoy la Eurocámara, serán nueve las personas u organizaciones que optarán al premio, que se decidirá el próximo 21 de octubre en Estrasburgo (Francia).

Haidar, que ya ha sido galardonada con varios premios de Derechos Humanos como el Robert F. Kennedy o el Juan María Bandrés, saltó a las portadas por su huelga de hambre en Canarias tras ser expulsada del Sahara Occidental.

Su candidatura ha sido apoyada por 40 eurodiputados, entre ellos, los españoles Ra I Romeva (Iniciativa per Catalunya) y Willy Meyer (Izquierda Unida).

El caso de la activista saharaui llegó a ser debatido el pasado año en el pleno del PE, que finalmente a propuesta de las dos mayores fuerzas del hemiciclo no se pronunció con una votación para evitar mayores tensiones con Marruecos en la crisis diplomática que la huelga de hambre de Haidar desató.

Por su parte, la candidatura de Fariñas ha sido presentada por el Partido Popular Europeo (PPE) y el grupo de los Conservadores y Reformistas.

El opositor ha mantenido durante los últimos años varias huelgas de hambre para protestar contra el régimen castrista y podría convertirse en el tercer cubano galardonado con el Sajarov, después de Oswaldo Payá y las Damas de Blanco.

También optan al premio la ONG israelí "Breaking the Silence" (Rompiendo el Silencio), que agrupa a ex soldados israelíes que sirvieron durante la segunda intifada y ahora relatan cómo se vive allí y cómo actúa el Ejército, y el activista sirio de los derechos humanos Haytham Al-Maleh.

El movimiento ciudadanos ACCES, que colabora con defensores de los derechos humanos para protegerles a ellos y a su comunicación a través de Internet, y la organización "Open Doors", dedicada a proteger en más de 45 países a las minorías cristianas perseguidas, son otros de los candidatos.

Junto a ellos figuran además el sacerdote católico Thadeus Nguyen Van Ly, por su defensa de los derechos humanos en Vietnam; el periodista eritreo Dawit Isaak, en prisión desde 2001; y la política etíope Birtukan Mideksa.

El pasado año, la Eurocámara concedió el Sajarov a la organización rusa de defensa de los derechos humanos Memorial, que se unió a una lista de premiados que incluye a Nelson Mandela (1988), las Madres de la Plaza de Mayo (1992), el colectivo español contra el terrorismo de ETA " Basta Ya!" (2000) o el secretario general de las Naciones Unidas, Kofi Annan (2003).

El premio Sajarov honra la memoria del disidente soviético Andréi Sajarov y se otorga anualmente a personalidades o colectivos que destaquen por su compromiso con los derechos humanos, la protección de las minorías, la cooperación internacional o el desarrollo de la democracia y el Estado de Derecho.

# DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

**CARACAS, 23 SEP (DPA) -** La vigorosa intervención del presidente Hugo Chávez en la campaña proselitista para las elecciones legislativas del domingo colocó su imagen en el primer plano del debate político venezolano, y sacó a la luz su estrategia de polarización entre partidarios y opositores de su gobierno.

Durante la campaña, los candidatos de su Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV) fueron virtualmente eclipsados por el mandatario, al punto que los afiches predominantes lo presentaban a él llamando a hacerse con la victoria para preservar los logros de su revolución bolivariana.

La estrategia de la polarización ha estado presente en muchas de anteriores elecciones, pero esta vez la campaña incrementó los decibelios, convirtiendo la consulta en una cita de signo plebiscitario que plantea un duelo entre Chávez y sus adversarios. El mandatario la redujo a una aparente definición entre socialistas y burgueses.

"Lacayos del imperialismo, tienen el apoyo del imperio (Estados Unidos)", fue una de las frases que más repitió Chávez en el último mes, en el que apareció continuamente en mensajes televisados y recorridos en caravanas políticas.

"No tengo planes de conciliar con la burguesía. No hay planes ni habrá. No hay posibilidad de reconciliación", dijo el mandatario en medio de la campaña, en la que adelantó que después de la consulta profundizará su proyecto rumbo al socialismo.

El mandatario utilizó casi invariablemente una chaqueta tricolor, con los colores de la bandera venezolana, en lo que algunos analistas interpretaron como un mensaje a sus partidarios a cerrar filas a favor de su proyecto.

Los candidatos del PSUV fueron escogidos en elecciones primarias, pero tuvieron que realizar su campaña a la sombra del mandatario, quien bautizó la actividad como la operación "demolición".

Igualmente, los abanderados oficialistas, incluyendo la actual presidenta de la Asamblea Nacional (Congreso), Cilia Flores, asumieron el socialismo y la defensa de Chávez como el núcleo de su oferta legislativa.

En mucho del material proselitista oficialista se recordó el episodio de abril de 2002, cuando militares alzados intentaron un golpe contra Chávez, tratando de identificar a la actual oposición con posibles nuevas conspiraciones.

El PSUV señala en su llamado "decálogo de la victoria", que reúne su oferta electoral, que la movilización hacia las urnas será a favor de Chávez y por la continuidad del proceso revolucionario.

"Si la oposición llegara a la Asamblea en el 2010 haría todo lo posible por destruir la conexión entre el presidente y el pueblo de cara a las elecciones presidenciales del 2012. La agenda parlamentaria de la oposición quiere 'reformar' las leyes existentes, un eufemismo tras el cual esconden su intención real: exterminar la institucionalidad de la revolución", señala el PSUV en directrices de partido.

En una estación de la campaña, Chávez dijo ser víctima de un "bestial ataque mediático" de la burguesía y, sin embargo, afirmó que algunas encuestas sitúan la aceptación de su gobierno en 66 por ciento.

En su más reciente sondeo, la firma encuestadora Hinterlaces señaló que la gestión del líder bolivariano es evaluada negativamente por el 51 por ciento de los venezolanos, contra un 46 por ciento que la considera positiva.

Igualmente, ubica la popularidad de Chávez en 42,2 por ciento como promedio este año. El portavoz de la encuestadora, Oscar Schemel, dijo que el presidente sigue seduciendo a los sectores más vulnerables, que lo ven como un líder religioso.

Algunas encuestadoras sostienen que en materia política el país está dividido en tres grandes grupos de tamaños casi iguales: los que están con Chávez, los simpatizantes de la oposición y los no alineados (ni-ni).

Esa hipótesis plantea que las elecciones del domingo serán decididas por los no alineados, por lo que el trabajo para captación de votos debía tener un destinatario. Chávez se inclina por agrupar con sus arengas al núcleo duro de sus partidarios.

El portavoz de la firma GIS XXI, el ex ministro del Interior Jesse Chacón, señaló que las elecciones legislativas serán otra muestra de la polarización del país.

"Chávez marca la agenda política. Si sube o baja son resultados asociados a él. Chávez motiva a los que votan por él o a los que votan contra él. Esta es una polarización completa", indicó a la DPA.

Chacón señaló que sus sondeos ubican la popularidad de Chávez en 49,6 por ciento, lo que contribuiría a un eventual triunfo de los comicios para renovar los 165 escaños de la Asamblea Nacional.

El analista Saúl Cabrera, de la firma Consultores 21, opinó que en esta elección Chávez debería estar preocupado por el resultado ante el esfuerzo de consenso que alcanzó la oposición.

"Esta elección es una más de la guerra, pero no es la batalla definitiva, que será en 2012, la elección nacional. Si saca menos de 50 por ciento de los votos, eso se va a repetir en las presidenciales", pronosticó.

-----

**CARACAS, SEP 23 (REUTERS) -** Venezuela votará el domingo para conformar una nueva Asamblea Nacional, una elección que medirá la popularidad del presidente socialista Hugo Chávez y en la que la oposición buscará recuperar su voz dentro del poder legislativo.

En un año plagado de incidentes para Chávez, sus críticos han logrado hacer bandera política con los problemas que debilitaron su popularidad, como la mala situación económica, la crisis eléctrica y el auge de la criminalidad.

No obstante, el carismático militar retirado sigue siendo una sólida plataforma para impulsar a los candidatos de su Partido Socialista Unido (PSUV), que defienden con ardor los logros sociales de la "revolución bolivariana".

A continuación, los principales temas electorales durante la campaña para los comicios legislativos:

# SOCIALISMO Y PRESIDENCIA

Chávez asegura que esta elección marcará el rumbo y destino de su proyecto socialista, así como su continuidad al frente del país sudamericano en los comicios presidenciales del 2012.

El mandatario ha tratado de traspasar su mermada popularidad a los candidatos del PSUV y neutralizar así la negativa visión que tienen los venezolanos sobre la gestión gubernamental en materia de inseguridad, empleo, vivienda y costo de vida.

#### **INSEGURIDAD**

El auge del crimen ha sido utilizado por la oposición como su tema central de campaña, la materia en la que peor es evaluado el Gobierno de Chávez debido a los miles de asesinatos que se producen cada año en Venezuela, uno de los países más inseguros del mundo.

El mandatario niega que bajo su mandato se haya disparado la delincuencia, aunque sigue sin ofrecer cifras concretas, y ha insistido en que la nueva Policía Nacional logrará restaurar la confianza de los ciudadanos en los desprestigiados cuerpos de seguridad del Estado.

### **ECONOMIA**

La oposición ha cargado contra la gestión económica del Gobierno en medio de una severa recesión con la inflación más alta del continente que está sacudiendo los bolsillos de los venezolanos.

Chávez, que ha nacionalizado todo tipo de industrias y controlado la actividad empresarial privada, asegura que su nueva economía socialista es más justa que el sistema capitalista que proponen sus adversarios.

#### CORRUPCION E INEFICIENCIA

Una oleada de apagones, racionamientos de agua, miles de toneladas de alimentos descompuestos importados por el Gobierno y una racha de accidentes en la industria petrolera han puesto en duda la capacidad del Estado para gestionar las áreas estratégicas de la economía, como defiende Chávez.

Pero el mandatario achaca las fallas al sabotaje de sus adversarios, al imperio estadounidense y a los traidores dentro de la propia revolución socialista.

#### PROGRAMAS SOCIALES

El Gobierno defiende su gestión argumentando que la renta del petróleo, principal producto de exportación, ha sido repartida entre los grupos menos desfavorecidos a través de las "misiones sociales" de salud, educación y asistencia social.

Además, en las últimas semanas Chávez lanzó varios programas sociales enfocados en el consumidor, ofreciendo electrodomésticos chinos a mitad de precio, automóviles económicos, productos bancarios para los pobres y hasta paquetes turísticos populares.

#### **DERECHOS HUMANOS**

La muerte de un agricultor que realizó varias huelgas de hambre exigiendo al Gobierno resolver un problema de delimitación de tierras encendió las reacciones de políticos y familiares, multiplicando las denuncias de violación a los derechos humanos por parte de Chávez.

Los críticos del presidente suelen decir que guía al país petrolero rumbo a un sistema comunista de corte cubano, amenazando o directamente violando los derechos de los ciudadanos en materia de libertad de expresión, economía, propiedad privada y participación política.

El Gobierno dice que es todo lo contrario y afirma que bajo la gestión de Chávez se ampliaron los derechos políticos de los venezolanos, su nivel de vida y la pluralidad informativa y económica.

#### **MEDIOS**

Uno de los centros del debate político en Venezuela.

Mientras Chávez asegura que ha logrado romper la hegemonía comunicacional de la oligarquía, sus detractores denuncian que en realidad está acabando con la libertad de expresión "cerrando" medios y hostigando a las voces críticas.

Chávez, que acusa a los medios privados de respaldar en 2002 el breve golpe de Estado en su contra, se negó a renovar la concesión del canal opositor RCTV en 2007, factor que contribuyó a la única derrota electoral que ha asumido en sus 11 años en el poder.

El canal de línea crítica Globovisión ha sido amenazado en varias ocasiones y más recientemente algunos diarios privados de tendencia opositora recibieron prohibiciones de publicar imágenes violentas durante la campaña.

-----

**CARACAS**, **23 (ANSA)**- Una generación de dirigentes juveniles aspira a integrarse al Congreso venezolano en las elecciones del domingo y, aunque representen la posibilidad de una renovación, al menos hasta ahora reproducen con exactitud los discursos ya instalados.

En efecto, de sendas entrevistas realizadas por ANSA surge que los oficialistas expresan una adhesión total al proceso que encabeza el presidente, Hugo Chávez, mientras los opositores tienen como premisa excluyente su rechazo.

Así, unos y otros repiten enunciados que son los propios de los dirigentes de los sectores a los que responden, sin incluir hasta ahora aportes renovadores.

"Nuestra agenda, de cara a las elecciones parlamentarias, está orientada a profundizar los cambios en orientación hacia el socialismo, a través de instrumentos legales e instituciones del Estado sustentados en la igualdad. Vamos a profundizar la Revolución", dijo Vicente Montoya, dirigente juvenil del Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV).

Este candidato al Parlamento Latinoamericano (Parlatino) afirmó: "creemos en el socialismo frente a la voracidad del capitalismo que altera el ecosistema".

Ricardo Sánchez, candidato suplente por el estado Miranda por el partido opositor Un Nuevo Tiempo, aseguró que a partir del lunes, se pasará a "una asamblea plural".

"Una de las fallas del llamado socialismo del siglo XXI es la centralización que existe en la toma de decisiones por parte de una sola persona, que es el presidente Hugo Chávez", aseveró Sánchez, ex presidente de centro de estudiantes de la Universidad Central de Venezuela.

Para el oficialista Moronta, todos los venezolanos deben salir a votar a defender el proceso de la Revolución Bolivariana y la independencia de los países de América Latina contra la "política agresiva" de Estados Unidos.

Con ese objetivo dijo que es necesario romper con el paradigma de que la política exterior surja de la Cancillería, pues "hay que construirla desde los sectores populares".

Tiene como referente principal a Simón Bolívar y expresó que los jóvenes de su filiación política se identifican con Chávez, el presidente de Bolivia, Evo Morales, y el ex mandatario cubano, Fidel Castro.

"Morales, porque surgió de las bases, de la lucha social, Castro porque tiene un gran peso en la historia y representa la experiencia y Chávez porque lidera el proceso actual que se vive en Venezuela", afirmó Moronta, de

25 años.

Observa con interés los procesos políticos que se viven en Grecia, porque representan una lucha callejera contra el neoliberalismo; en el sur de México, debido a que están cargados de "mística y espiritualidad originaria"; en Bolivia, ya que son "una lucha étnica y de clases"; en Chile, a causa de la lucha de los estudiantes, y en Brasil, por el movimiento de los sin tierra.

Sánchez, en tanto, repudió con insistencia que "la imagen de un partido o de un proyecto se base en una sola persona".

El joven opositor formó parte de la conducción de una serie de protestas de estudiantes de clases medias y altas que concluyeron con la participación activa de ese sector en el referendo para la reforma constitucional propuesta por Chávez, rechazada por 1,5 por ciento de diferencia de votos, la única elección que perdió el presidente desde que asumió el poder.

Afirmó que el modelo de país debe incluir educación, salud, seguridad y "descentralización", en "condiciones iguales para todos los venezolanos".

Según el ex dirigente estudiantil, en Venezuela no se puede hablar de un gobierno nacional, porque las políticas que se aplican no benefician a todos, sino que "llevan un sesgo" político".

Explicó que el modelo que aplica Chávez desde 1998, cuando ganó las elecciones por primera vez, "se agotó", y agregó que "prueba de ello es que hoy en día el mandatario nacional tuvo que ponerse al frente de la campaña electoral".

Aseguró que los venezolanos que "quieren un país distinto" son mayoría y por eso dijo: "estamos trabajando para que esa mayoría este representada en la próxima Asamblea Nacional".

Es admirador del ex presidente Rómulo Betancourt (1859-1964) y en la actualidad se siente identificado con el presidente de Brasil, Luis Lula da Silva; el ex presidente del Uruguay Tabaré Vásquez y el jefe de gobierno de España, José Luis Rodríguez Zapatero.

"Todos ellos llevan adelantes políticas progresistas que buscan acabar con la pobreza y la desigualdad social", afirmó.

El domingo más de 17 millones de venezolanos están habilitados para votar la renovación del Parlamento. Se elegirán 165 diputados, de los cuales 110 serán seleccionados nominalmente, 52 por lista y 3 representantes indígenas también por vía nominal, en circuitos diseminados por el país.

**BOGOTÁ, 23 SEP (NOTIMEX).-** La muerte del jefe militar de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), Jorge Briceño 'El Mono Jojoy', es el golpe estratégico más importante al grupo rebelde en sus 45 años de existencia, admitieron hoy diferentes sectores políticos.

La baja de Briceño y de otros 20 guerrilleros de su anillo de seguridad, durante un bombardeo a su campamento central en la serranía de La Macarena, en el departamento del Meta, es más importante incluso que la muerte en marzo de 2008 de Raúl Reyes en Ecuador, dijeron.

El operativo contra Briceño se inició el sábado con acciones conjuntas de las diferentes fuerzas que incluyeron dos bombardeos con 30 aviones y unos 17 helicópteros, hombres de infantería, fuerza naval y la inteligencia de la Policía.

Para el ex presidente Andrés Pastrana (1998-2002) este fue un 'golpe a la médula de las FARC' y recordó que Briceño era el verdadero jefe militar del grupo guerrillero, era una especie de 'ministro de Defensa de las FARC'.

Los ex presidentes Álvaro Uribe Vélez (2002-2010) y Ernesto Samper (1994-1998), también reaccionaron frente a uno de los más duros golpes propinados al grupo guerrillero en sus 45 años de existencia.

Uribe Vélez sostuvo que este golpe consolida la política de seguridad democrática, de lucha total contra la guerrilla, que él puso en marcha durante sus dos mandatos.

Samper, en tanto, consideró que la muerte de Briceño se debe recibir con tranquilidad, pero a la vez es un hecho que demuestra que la 'seguridad democrática se debe convertir en un hecho de paz'.

Para el ex comisionado de Paz en el gobierno de Andrés Pastrana, Camilo Gómez, 'es el golpe más importante que se le ha dado a las FARC, incluso más importante que la muerte de Raúl Reyes' considerado el vocero internacional del grupo rebelde.

Gómez recordó que Briceño tenía a su mando gran parte de la estrategia militar de las FARC.

Otro ex comisionado de Paz, Víctor G. Ricardo, dijo que la muerte de Briceño fue 'un golpe al corazón y a la moral de las FARC' y agregó que el grupo guerrillero debe reflexionar y entrar a un proceso de desmovilización de sus hombres, que pueden llegar a unos ocho mil.

**QUITO, 22 SEP (EFE).-** Delegados de los gobiernos de Ecuador y Nicaragua se reunirán mañana en Quito para avanzar en un acuerdo bilateral de comercio, informó hoy la Cancillería ecuatoriana.

El encuentro, que se extenderá hasta el viernes, busca profundizar la integración latinoamericana y generar un marco bilateral que permita ampliar y diversificar el intercambio, la cooperación y la complementación económica, explicó la Cancillería en un comunicado.

El encuentro corresponde a la I Ronda de Negociaciones entre ambos países para concretar el convenio, que se enmarca en los principios del Tratado de Comercio de los Pueblos (TCP), establecido por la Alianza Bolivariana

para los Pueblos de Nuestra América (ALBA), del cual los dos forman parte.

En la reunión de Quito, los delegados de Ecuador y Nicaragua intercambiarán información sobre las normativas vigentes relativas a inversiones y empresas estratégicas de cada país.

Ambos gobiernos ya acordaron los términos de referencia del acuerdo durante una reunión de autoridades de las dos partes que tuvo lugar en Managua el pasado 27 de agosto.

En esa fecha, las partes decidieron que las negociaciones se efectuarían en cuatro reuniones y que intentarían suscribir el acuerdo hasta finales de noviembre próximo.

El acuerdo bilateral busca "desarrollar los lazos de hermandad entre Nicaragua y Ecuador y fortalecer las relaciones productivas, comerciales y sociales", de una manera "solidaria" y en procura de la integración latinoamericana, señala el comunicado oficial.

Ecuador y Nicaragua forman parte de la ALBA, un grupo regional que también está integrado por Venezuela, Bolivia, Cuba, San Vicente y Las Granadinas y Antigua y Barbuda.

-----

NACIONES UNIDAS (AP) \_ A pocos días de las elecciones presidenciales, el canciller brasileño destacó el jueves los logros de la política exterior del presidente Luiz Inacio Lula da Silva y la creciente presencia de Brasil en el escenario internacional.

"En los últimos ocho años, las acciones de Brasil en la arena internacional han estado impulsadas por un sentido de solidaridad", dijo Celso Amorim al abrir la ronda de presentaciones ante la plenaria de la Asamblea General de las Naciones Unidas. "Estamos convencidos que es posible tener una política exterior humanista, sin perder de vista el interés nacional".

Amorim condenó el embargo a Cuba, abogó por el retorno del derrocado presidente Manuel Zelaya a Honduras, al tiempo que destacó la integración latinoamericana, los esfuerzos de reconstrucción en Haití y la cooperación para el desarrollo de África.

En una muestra del involucramiento de Brasil en asuntos claves de la agenda internacional, Amorim se refirió asimismo a las gestiones de su país respecto a la crisis en torno al programa nuclear iraní y apeló al compromiso en la búsqueda de paz en el Medio Oriente.

"Brasil ha aumentado substancialmente su ayuda humanitaria y proyectos de cooperación con países más pobres", dijo el delegado brasileño, quien hizo hincapié en que el logro de los Objetivos de Desarrollo del Milenio es una responsabilidad global.

Al referirse al embargo de Estados Unidos en Cuba, Amorim dijo que se trataba de una medida "ilegítima", cuyo "único resultado ha sido dificultar los esfuerzos de millones de cubanos en su lucha por el desarrollo".

Amorim subrayó que en el caso de Honduras, es "indispensable" que Zelaya, quien salió por un golpe de estado, regrese al país "sin amenazas a su libertad" para que las relaciones del país centroamericano con el resto de la región se normalicen.

Con respecto a Haití, el canciller señaló que "en pocos sitios la solidaridad internacional es tan importante", al tiempo que advirtió que su país estará vigilante para garantizar que los compromisos de la comunidad internacional no se gueden en una mera retórica.

Amorim destacó los esfuerzos de integración de Brasil con la región y con África.

"En años recientes, Brasil ha invertido fuertemente en la integración latinoamericana", dijo, al mencionar el papel de la Unión de Naciones Suramericanas en la resolución de crisis regionales.

Destacó que África ha tenido un lugar "especial" en la agenda del presidente Lula, quien ha visitado 11 veces el continente durante su mandato.

Amorim apeló a la reforma de organismos multilaterales como el Consejo de Seguridad de la ONU y el G-20 para ampliar la presencia de países en desarrollo.

"La fe ciega en reportes de inteligencia diseñados para justificar objetivos políticos deber ser rechazada", dijo al recordar la ocupación de Irak.

\_\_\_\_\_

**NACIONES UNIDAS (AP)** \_ Los países latinoamericanos dejaron de lado el miércoles las denuncias del capitalismo y reportaron progresos en la lucha contra la pobreza, aunque Brasil advirtió que no se podrán cumplir con los Objetivos de Desarrollo del Milenio de las Naciones Unidas si no aumenta la ayuda a las naciones pobres.

Los presidentes de Chile, Perú, Panamá y Costa Rica y delegados de otras cinco naciones latinoamericanas dijeron que sus países se esfuerzan por cumplir con esos objetivos delineados hace una década y algunos incluso han superado las metas fijadas. El tono de sus presentaciones contrastó con el de Cuba, Venezuela y Nicaragua en la jornada previa, en que predominaron los cuestionamientos a los países ricos y al sistema capitalista.

La única presentación en la que se hicieron algunas críticas a los países desarrollados fue la de Brasil, que estuvo representado por Marcia Helena Carvalho Lopes, ministra de Desarrollo Social y Lucha Contra el Hambre.

"A pesar de los avances sectoriales en algunos países, parece claro que, si se mantienen las actuales tendencias, no alcanzaremos todos los Objetivos de Desarrollo del Milenio para el 2015", advirtió Carvalho.

El cumplimiento de los objetivos "no será posible sin importantes aportes de recursos financieros adicionales", resaltó. "No se puede permitir que un país no cumpla con los ODM por falta de recursos".

Acto seguido exhortó a que todos los países cumplan con su compromiso de aportar el 0,7% de su producto bruto interno a la ayuda a los más pobres, algo que no todos están haciendo.

El presidente chileno Sebastián Piñera, por su parte, se mostró más optimista y señaló que "nunca antes en nuestra historia nuestro continente tuvo una mejor oportunidad de enfrentar el desafío de derrotar la pobreza y el subdesarrollo".

"Lo tenemos prácticamente todo", manifestó, incluidas riquezas naturales, democracias estables y "pueblos que quieren asumir el desafío".

Con democracias estables, dijo, "se pueden lograr metas que nos fueron esquivas en primeros 200 años de vida independiente".

Todos resaltaron los progresos en cada uno de los ocho ODM, especialmente en materia de educación, atención médica de madres y niños y desarrollo energético.

Piñera expresó que la educación primaria está tan avanzada en Chile que "el desafío ahora es la calidad, más que la cobertura". El canciller uruguayo Luis Almagro dijo que en su país se había implementado exitosamente la política de "one laptop per child", o una computadora portátil por niño.

El vicecanciller argentino Alberto D'Alloto manifestó que su país se había asignado "algunos umbrales adicionales" porque estaba muy avanzado en el logro de los ODM en campos como el del empleo, la educación y la erradicación de la pobreza.

Indicó que en relación con la erradicación de la pobreza y el hambre, el objetivo había sido alcanzado en el segundo trimestre del 2008 y que su país satisface con creces las metas en cuanto a la educación primaria y realiza "avances considerables" en torno a "metas más exigentes", en particular la educación secundaria.

El mandatario peruano Alan García sostuvo que no se puede promover el desarrollo mediante "subsidios que no podrán mantenerse" y que su país estaba combatiendo la pobreza mediante la generación de 2,1 millones de empleos en cuatro años y la inversión en obras de infraestructura.

García advirtió asimismo que, para disminuir la pobreza, había que combatir el armamentismo, al que describió como "el peor enemigo de los objetivos del milenio y de los pobres".

El vicecanciller paraguayo Jorge Lara declaró que su país "está rezagado" en el cumplimiento de los ODM porque tiene "un déficit social muy importante", producto de "casi dos décadas y media con pérdidas", y destacó la importancia de que los países desarrollados cooperen con los países en desarrollo.

La presidenta costarricense Laura Chinchilla declaró que su país "está bien encaminado a cumplir e incluso superar" los OBM. Señaló que tiene la mortalidad más baja del continente y "prácticamente el 100% de la población tiene acceso a agua corriente".

La mandataria pidió asimismo que los organismos de asistencia no ignoren a los países de renta media, como el suyo, que registran progresos "pero aun enfrentan situaciones de vulnerabilidad".

El presidente panameño Ricardo Martinelli admitió que su país debe reforzar la lucha contra el hambre sobre todo en las comunidades indígenas, donde la pobreza extrema alcanza un 58%, según señaló.

El canciller salvadoreño Roger Martínez Bonilla expresó que los objetivos del milenio son "elementos medulares del plan quinquenal" de su gobierno y propuso un pacto regional que incorpore estas iniciativas y que permita "mejorar el nivel de vida y el desarrollo" de Centroamérica.

**WASHINGTON, 23 SET 2010 (AFP) -** El Partido Republicano presentará este jueves su programa electoral titulado "Promesa por Estados Unidos" con vistas a las elecciones legislativas del 2 de noviembre y el propósito de mostrar su capacidad de gobernar nuevamente en caso de victoria.

Con la voluntad de acercarse a los electores y diferenciarse de la política en Washington, los republicanos anunciarán su programa, no desde el Congreso --símbolo de la política en Washington y objeto de la cólera de los votantes--, sino desde una tienda de bricolage en Sterling (Virginia, este).

Los adversarios políticos del presidente Barack Obama fueron catalogados estos últimos tiempos de "partido del No" a causa de su política de obstrucción casi total de las medidas propuestas por los demócratas en el Congreso.

Según varios medios estadounidenses, su programa se articulará en torno a cinco grandes temas: empleo, reforma del gobierno, presupuesto, seguridad nacional y salud.

Como acaba de señalar recientemente el líder de la minoría de la Cámara de Representantes, John Boehner, el documento contiene una propuesta consistente en congelar todos los gastos federales no urgentes.

El partido conservador también reafirmará su apoyo a las reducciones fiscales de la era Bush, y en particular a las que beneficiaron a las familias que tienen ingresos superiores a los 250.000 dólares anuales, que esperan prolongar más allá de su fecha de expiración, a fines de 2010.

El programa de los republicanos también incluirá la derogación de la ley de reforma del sistema de salud aprobado hace seis meses y su reemplazo por otro.

**WASHINGTON, 22 SEP (EFE).-** El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, ha subrayado la necesidad de impulsar una reforma migratoria común para evitar que casos como el de Arizona se generalicen hasta crear en el país un "mosaico" de marcos legales contradictorios.

En la segunda parte de una entrevista con la cadena Telemundo, difundida hoy, Obama afirmó que, en el asunto migratorio, los estadounidenses piden "responsabilidad a todos los niveles", lo que implica tanto reforzar la seguridad en la frontera como "permitir a quienes llegan realizar todo el proceso hacia la ciudadanía".

"El problema es que hasta ahora ha habido tal estancamiento político que hemos llegado a escenarios como el de Arizona, algo que potencialmente puede terminar creando un mosaico de diferentes marcos legales. Esa es la peor situación que podemos imaginar", afirmó.

La polémica ley SB1070 de Arizona, cuyo futuro se debatirá a partir de noviembre en la Corte de Apelaciones del Circuito Nueve en San Francisco (California), criminaliza la presencia de inmigrantes indocumentados en el estado.

El presidente aseguró que los estadounidenses quieren "que las empresas sean responsables y que los empleadores no contraten a trabajadores indocumentados a los que van a explotar".

También se refirió a la necesidad de afrontar los dramas que sufren las familias en las que el padre o la madre de niños nacidos en Estados Unidos son deportados.

"Se me parte el corazón cuando escucho historias de separación de familias, yo tengo familia y puedo imaginarme qué sentiría si me separaran de mis hijas. Hay un poderoso elemento humano en este asunto que no va a desaparecer", señaló.

Sin embargo, destacó que no es "el rey ni el emperador de Estados Unidos" y que no puede "hacer la ley unilateralmente", por lo que continuará tratando de persuadir "al país y a sus representantes elegidos democráticamente para poder cambiar la ley".

-----

**WASHINGTON, 22 SEP (EFE).-** El actor Kevin Costner, que vendió a la firma BP 32 máquinas depuradoras para limpiar las aguas del Golfo de México tras el derrame de petróleo iniciado en abril pasado, denunció hoy ante el Congreso de Estados Unidos la falta de organización de las operaciones de limpieza de la compañía.

En una audiencia ante la comisión de Seguridad Nacional de la Cámara de Representantes, Costner, que en junio proporcionó unos sofisticados aparatos para separar el agua y el crudo en el Golfo de México, aseguró que ésto derivó en "un caos inextricable".

"Había una falta de organización", dijo el actor a un grupo de periodistas a la salida de la audiencia. "Nuestras máquinas se quedaron aparcadas en portones durante días, esperando que los buques trajeran petróleo".

En su tercera audiencia ante el Congreso sobre el asunto, el protagonista de "Waterworld", apasionado ecologista y amante del mar, pidió la puesta en marcha de un "plan de urgencia" para los casos de catástrofes como la de la explosión de la plataforma de BP que originó el vertido el pasado 20 de abril.

Costner presentó su propio borrador para ese plan, en el que prevé el despliegue de 190 buques y pontones para recuperar el petróleo y filtrarlo después en máquinas centrifugadoras, como las fabricadas por su compañía, Ocean Therapy Solutions (Soluciones de Terapia Oceánica).

El actor cifró el presupuesto de este proyecto, que debería asumir la industria petrolera, en "entre 850 y 1.000 millones de dólares".

El pozo de la empresa BP averiado en el Golfo de México se declaró el pasado domingo extinguido oficialmente, tras cinco meses de un derrame que vertió alrededor de cinco millones de barriles de crudo al mar y se convirtió en la peor catástrofe ecológica en Estados Unidos.

Para Costner, que asegura que sus máquinas pueden separar el petróleo del agua a una tasa de 760 litros por minuto, la solución a estas catástrofes no depende, sin embargo, "del uso de dispersantes".

"No necesitamos una demostración de fuerza cosmética ni un informe de 500 páginas que enseguida queda obsoleto", señaló.

El intérprete advirtió sobre los riesgos de las nuevas operaciones de perforación que en 2011 y 2012 comenzarán a desarrollarse en siete nuevos pozos situados a lo largo de la costa de Cuba y se preguntó sobre la respuesta de las compañías responsables en caso de que se produzcan accidentes.

-----

**MOSCÚ**, **23 SEP** (**EFE**).- Rusia proseguirá la cooperación militar con Irán pese a que el Kremlin ha prohibido el suministro de armamento pesado a Teherán en cumplimiento de las sanciones internacionales, afirmó hoy Alexéi Borodavkin, viceministro de Exteriores ruso.

"El decreto presidencial impone notables restricciones a la cooperación militar entre Rusia e Irán, pero eso no significa que la prohibición afecte a todos los aspectos de dicha cooperación con Teherán", dijo Borodavkin, citado por las agencias rusas.

El diplomático insistió en que Rusia e Irán proseguirán "esta cooperación (militar) en aquellos ámbitos que no están afectados por la prohibición. Nadie está hablando de suspender o terminar con ella".

"Continuaremos desarrollando una relación de buena vecindad con Irán y la militar no es la única esfera en la que cooperamos", subrayó.

Borodavkin recordó que ambos países "desarrollan con éxito las relaciones comerciales y también hay intereses en proyectos en la esfera energética (...) y en la construcción de infraestructuras, en concreto el famoso proyecto de la carretera Norte-Sur".

Por ejemplo, añadió, "ya tuvo lugar el arranque de la central nuclear de Bushehr y próximamente la planta será puesta plenamente en funcionamiento".

Mientras, el subdirector del Servicio Federal de Cooperación Técnico-Militar, Konstantín Biriulin, confirmó que Moscú continuará los contactos en ese terreno con Teherán.

"En la cooperación militar con Irán, Rusia se guiará de la siguiente forma: si en relación con la resolución se permite el cumplimiento de uno u otro contrato, entonces, sin lugar a dudas, se llevará a cabo. Si se prohíbe, con seguridad no se realizará", señaló.

A su vez, el senador Mijaíl Marguélov consideró "justificada" la decisión del presidente ruso, Dmitri Medvedev, de prohibir el suministro a Irán de armamento pesado.

"Irán no está buscando la cooperación estrecha con el OIEA, que confirma que Teherán tiene suficientes materiales radiactivos para fabricar un mínimo de tres bombas atómicas. Y eso cerca de las fronteras meridionales de Rusia", indicó.

Medvedev prohibió ayer por decreto el suministro a Irán de armamento pesado en cumplimiento de la resolución 1929 del Consejo de Seguridad de la ONU.

"El decreto, en particular, prohíbe (...) la entrega a Irán de cualquier clase de tanques, carros blindados, piezas de artillería de grueso calibre, aviones y helicópteros de combate, buques de guerra, misiles o baterías de misiles", informó el Kremlin.

La prohibición también afecta a los sistemas antiaéreos con misiles S-300, que Irán esperaba recibir en virtud de un contrato suscrito por ambas partes en 2007.

El líder ruso prohibió asimismo la entrada en el país o el tránsito a través de territorio ruso de varios funcionarios y científicos iraníes relacionados con el polémico programa nuclear de Teherán.

El decreto también impide la apertura en territorio ruso de nuevas sucursales, filiales o representaciones de bancos de Irán y empresas mixtas con entidades bancarias iraníes.

El objetivo es evitar que se les concedan a los bancos iraníes servicios financieros que puedan contribuir a actividades nucleares de Irán sensibles en el plano de la proliferación o el desarrollo por ese país de portadores de armas atómicas

El Consejo de Seguridad de la ONU aprobó recientemente una resolución sancionadora contra el régimen iraní para impedir que Irán desarrolle, entre otras cosas, misiles balísticos capaces de transportar armas nucleares.

Director: Juan Rivero Fuxá Editor: Enrique Henríquez Menoyo Sala Digital: Geosvany Pérez Carmenate Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés Selección Internacional: Carlos A. González Álvarez

Corrección: Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 Email: panorama@cc.cu Imprenta: Alejo Carpentier Fundado el 24 de abril de 1961 Redacción: Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución